



Motion

Les 125 enseignants et personnels de l'Éducation nationale réunis le 25 novembre 2025 à Etang-Salé de La Réunion à l'initiative du SNUDI FO de la Réunion déclarent :

Nous refusons la guerre !

Les déclarations officielles se multiplient:

Celle du ministère de la Santé exigeant que les hôpitaux mobilisent leurs structures pour accueillir dès le mois de mars 2026 des centaines de milliers de soldats blessés sur les zones de combat si la France venait à s'engager dans une guerre à grande échelle en Europe.

Celle du général M. Mandon, chef d'état-major devant le 107^{ème} Congrès des Maires de France en novembre 2025 : « *Il faut accepter de perdre nos enfants et de souffrir économiquement* ».

Celle du préfet de la Réunion M Latron, représentant de l'État dans le département déclarant à la presse le 11 novembre 2025 à l'issue des rassemblements de commémoration de la fin de la première guerre mondiale : "Le devoir de mémoire est évidemment important d'une façon générale mais un peu plus en ce moment où le monde et l'Europe redécouvrent la guerre, la guerre qui est à nos portes. La guerre à laquelle il faut se préparer, même à La Réunion. Les Réunionnais sont des français patriotes, attachés, je crois, à leur patrie. D'ailleurs de nombreux réunionnais s'engagent dans les armées".

Nous sommes les enfants et petits-enfants des générations qui ont connu les guerres et en particulier le blocus commercial imposé de 1940 à 1942 qui a entraîné sur l'île de La Réunion famine et misère pour les catégories sociales les plus faibles et les plus pauvres. La seconde guerre mondiale a décimé plus de 60 millions d'êtres humains soit 2,5% de la population mondiale !

Nous condamnons les propos du général en chef devant les maires de France. Nous n'acceptons pas que nos enfants soient sacrifiés.

Nous refusons la militarisation de la jeunesse et ses multiples facettes.

Dans nos propres écoles, l'armée rentre et s'installe :

récemment, le Rectorat de La Réunion a adressé un mail aux IEN et IA-IPR afin que ces derniers transmettent aux enseignants des 1D et 2D, quelle que soit leur discipline, aux référents des classes de défense, aux personnels d'éducation ainsi qu'aux personnels de direction, une invitation à une formation « qui vise à apporter des éléments actualisés, à nourrir la réflexion pédagogique et à soutenir les équipes dans la mise en œuvre de l'enseignement de la défense. »

Nous sommes enseignants : nous ne sommes pas les courroies de transmission du ministère des armées : à nos élèves, nous apprenons sans relâche que la violence entraîne la violence et qu'il faut toujours utiliser le dialogue face aux menaces et aux coups.

Nous refusons l'explosion des dépenses d'armement qui réduisent les dépenses publiques essentielles à l'instruction des jeunes générations ainsi que celles consacrées à la santé.

L'histoire nous démontre que les victimes des guerres sont toujours les peuples et ceci afin de favoriser l'accumulation de fortunes immenses, notamment celles des industriels de l'armement.

La guerre profite toujours aux pouvoirs autoritaires, aux dictateurs, car en temps de guerre toute démocratie et droits des travailleurs sont foulés au pied.

Nous considérons que la situation s'aggrave et que les menaces se font de plus en plus pressantes.

Nous constatons une recrudescence des déclarations des va-t'en guerre et dénonçons le rôle nauséabond des médias « mainstream » qui conditionnent la population à l'inéluctabilité de la guerre.

Nous lançons cet appel **aux syndicalistes, aux forces vives du pays** pour qu'ils s'y associent et qu'ils rassemblent la population afin d'exiger que la paix soit toujours privilégiée par tous les moyens car la guerre n'a jamais réglé aucun des problèmes de la population.

Adopté à l'unanimité des présents le mardi 25 novembre 2025 à l'Étang Salé